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El minero inglés

D
e nacionalidad británica,

J. Benito Willams vino a

América alrededor de

1885, radicándose más tarde en

San Juan, donde se dedicó

especialmente a las tareas

mineras. 

Primero exploró y comenzó la ex-

plotación de las minas de cobre

de Mondaca y Anticristo, en

Iglesia, emprendimiento que tuvo

que abandonar por la falta de

caminos que le permitieran no

sólo transportar el mineral, sino,

incluso, trasladar los equipos

necesarios para la explotación en

un terreno tan accidentado. 

Compró entonces los yacimientos

de plata de El Salado, formando

una sociedad anónima

compuesta por capitales ingleses.

Es así como invirtió tres millones

de pesos de esa época –una

suma realmente fabulosa- lo que

posibilitó instalar una planta

procesadora que molía 150

toneladas diarias, una usina que

transmitía energía desde un salto

de agua ubicado a 37 kilómetros

y otra, accesoria a 8 kilómetros

del yacimiento. 

El fallecimiento del presidente de

la sociedad y el impuesto que se

aplicó a la exportación de plata

de barras obligaron a suspender

los trabajos en El Salado por lo

que Willams comenzó a explotar

las minas de oro y plata de

Castaño Viejo, en Calingasta. 

Willams, un verdadero pionero de

la minería en San Juan, cultivó la

vid en Pocito y Concepción y se

dedicó además a la cría y

engorde de hacienda, contando

con planteles de excelente

mestización.

Falleció el 6 de junio de 1923. En

la foto, don Benito Willams posa

junto a su mensajería, en

Concepción donde tenía una

finca, en 1920. 

(Foto publicada en el libro “El

San Juan que Ud. no conoció”

de Juan Carlos Bataller,

proporcionada por la familia

Willams)

https://www.sanjuanalmundo.com/
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LAS NOTICIAS DE LA TARDE

U
na explosión y

un tiroteo perpetrados por

el Estado Islámico tuvieron

lugar este viernes en la sala de

conciertos Crocus City Hall, en

Krasnogorsk, a las afueras de la

capital de Rusia, Moscú, que, según

el balance provisorio, dejaron al

menos 40 muertos y más de 100

heridos. Entre ellos, unos 20 fueron

hospitalizados, cinco en estado

grave. Videos compartidos en redes

sociales muestran a la gente que

estaba disfrutando de un show del

grupo Piknik huyendo del salón, así

como una densa nube de humo negro

saliendo del sitio y se reportó también

el colapso del techo del sitio. Inclusive,

la agencia TASS dijo que un tercio del

edificio está en llamas.

Imágenes difundidas muestran tres

personas vestidas con ropa de

camuflaje, irrumpiendo en el lugar y

abriendo fuego indiscriminadamente

en el interior de la sala usando fusiles

automáticos. Otros videos muestran

HORA DE 

CIERRE

Al menos 40 muertos y más de 100 heridos en un ataque
en Moscú: el Estado Islámico se adjudicó el atentado

los cuerpos yaciendo en el suelo entre

manchas de sangre. No obstante,

servicios de emergencia no pudieron

determinar aún si hubo más atacantes,

por lo que se consideran hasta cinco

tiradores. El medio RT mencionó que

“hay reportes de que varios atacantes se

han atrincherado dentro de Crocus City

Hall” y las fuerzas de seguridad indicaron

que siguen buscando a los perpe-

tradores.

Dave Primov, presente en la sala,

l Kate Middleton }ene cáncer

K
ate Middleton padece cáncer. Tras dos meses

de especulaciones sobre su estado de salud, la

princesa de Gales ha anunciado este viernes a

través de un vídeo que se le ha detectado esta

enfermedad y se está sometiendo a tratamiento.

La esposa del príncipe Guillermo ha reaparecido para

dar explicaciones en primera persona sobre el motivo

por el que permanece apartada de la vida pública. Kate

confiesa que ella y su familia han vivido “dos meses in-

creíblemente duros” desde su cirugía abdominal el

pasado enero.

Según relata la princesa, en el momento en que se

sometió a su operación se pensaba que su condición

no era cancerosa. Pese a que la intervención fue

exitosa, en las pruebas posteriores se le detectó el

cáncer del que ahora se está tratando.

l Los principales empresarios 
del país se reunieron con Milei

E
ste mediodía, el preside-nte Javier Milei recibió a los

empresarios del llamado Grupo de los 6 en Casa

Rosada. Se trata de los representantes de las cámaras

empresariales que reúnen a buena parte de la economía local. 

Participaron los representantes de la Unión Industrial Argentina,

que preside Daniel Funes de Rioja; de la Cámara Argentina de

la Construcción, que encabeza Gustavo Weiss; de la Bolsa de

Comercio de Buenos Aires, cuyo titular es Adelmo Gabbi: de la

Sociedad Rural Argentina, presidida por Nicolás Pino; la

Cámara de Comercio, con Mario Grinman, y la Asociación de

Bancos Argentinos (Adeba), cuyo presidente es Javier Bolzico.

comentó a Kommersant: “Faltaban

literalmente 10 minutos para el inicio

del concierto, el 70% de toda la sala

Crocus ya estaba reunida y escu-

chamos lo que pensé que eran fuegos

artificiales, en el lado izquierdo, en

algún lugar fuera del pasillo. Vimos

cómo una multitud de personas de

abajo empezaban a moverse como

ríos y, entonces, nos dimos cuenta de

que algo andaba mal. La gente

empezó a gritar y a correr

y empezaron los disparos.

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2024/03/Tiroteo-en-centro-comercial-de-Moscu-deja-varios-muertos-Paralelo-23.mp4
https://cdn.jwplayer.com/previews/e2eE07UX


Ucrania pide mayor apoyo

defensivo de Occidente tras

ataques rusos en Kiev

E
l presidente de ese país, Volodimir Zelenski reiteró

su solicitud a los aliados occidentales para que pro-

porcionen más sistemas antiaéreos, tras los bombar-

deos rusos contra la capital.En un mensaje difundido por

Telegram, Zelenski destacó: “Este terror sigue día y noche”

y agregó: “Es posible acabar con ello con la unidad mun-

dial”. Insistió en la necesidad urgente de protección: “Ucra-

nia necesita esta protección ahora”. Destacó la importancia

de la voluntad política de los socios occidentales al afirmar

que “es totalmente posible si nuestros socios muestran su-

ficiente voluntad política”.

Lula: La democracia sufrió un 
serio riesgo en Brasil”

L
uiz Inácio Lula da Silva, el presidente brasileño, se

refirió al intento de golpe de Estado perpetrado por

simpatizantes bolsonaristas en enero de 2023

contra el Capitolio en Brasilia como un “serio riesgo”

para la democracia. El mandatario declaró luego de que

hablaran dos excomandantes de las Fuerzas Armadas,

que aseguraron ante la Policía que Bolsonaro les pro-

puso sumarse a su plan para anular los comicios de

2022 con el fin de mantenerse en el poder.

La ONU denunció el “uso de la inanición

como método de guerra” y acusó a

Israel de bloquear la ayuda a Gaza

D
esde la Organización de Naciones Unidas señalan

que la crisis de hambre que se vive en el territorio

palestino debido a las amplias restricciones im-

puestas por Israel a la entrada de ayuda humanitaria,

“puede equivaler al uso de la inanición como método de

guerra”. Los 2,2 millones de habitantes de Gaza no tienen

suficiente comida para comer, y se prevé que la mitad de

la población al borde de la hambruna llegue al norte “en

cualquier momento entre mediados de marzo y mayo de

2024”, según la ONU. Las agencias humanitarias dijeron

que cada vez más niños están al borde de la muerte por

inanición y que la hambruna puede ser ya una realidad en

el norte de la Franja.El jefe de derechos humanos de la

ONU, Volker Turk asegura que el bloqueo israelí de Gaza,

que dura ya 16 años, ha tenido graves consecuencias

para la población y devastado la economía local.

El avance del acero chino

L
a siderúrgica chilena Huachipato, que ayer anunció

la suspensión indefinida de sus operaciones, es la úl-

tima víctima del acero chino, que desde hace unos

años está inundando la región latinoamericana y ha obli-

gado a grandes productores como Brasil o México a blin-

darse con aranceles antidumping. Ubicada en la ciudad

sureña de Talcahuano, a 500 kilómetros de Santiago, la

principal productora de acero chileno tomó la decisión un

día después de que la Comisión Antidistorsiones, una insti-

tución independiente que asesora a la Presidencia chilena,

recomendara aplicar un impuesto promedio del 15,3 % a

tres empresas chinas que importan bolas de acero de uso

en diferentes industrias.
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VILLARRUEL HABLÓ DE SU VÍNCULO CON KARINA MILEI

“Las dos queremos a Javier, las 
dos somos bravas, pobre jamoncito”
L

a vicepresidenta Victoria Villarruel
brindó su primera entrevista
desde que asumió su cargo y

rompió el silencio sobre su relación con
Javier y Karina Milei, tras días de
especulaciones que apuntaban a la
existencia de un vínculo tenso entre el
mandatario y su vice. Además, se refirió
a, la hermana del Presidente a quien
tildó de tener “carácter”. En este
sentido, la presidenta del Senado
comentó: “Las dos somos bravas, pobre
jamoncito”.

En medio de una entrevista con el
periodista Joni Viale en TN, Villarruel
hizo alusión a lo sucedido con Vilma
Bedia, senadora de La Libertad Avanza,
quien generó polémica tras haber con-
tratado a diferentes miembros de su
familia para trabajar junto a ella. 

“Con el Presidente hablamos con ella.
Yo tengo que hablar hoy. El presidente
lo hizo ayer. Entiendo que una persona
de tu grupo familiar puede ser de tu
grupo de confianza. Yo no tengo a
nadie. Javier tiene a Karina, pero ella
laburó a cuatro manos. Si yo hoy soy
vice en parte también es gracias a ella.
Las dos queremos a Javier. Las dos
somos bravas, pobre jamoncito”, afirmó. 

También se refirió a Cristina Fernández
de Kirchner en distintas oportunidades.
“Cristina Kirchner como pensionada
gana más de 7 veces de lo que gana un
senador, que gana menos de 2 mi-
llones. Que un jubilado gane lo que
gane no me parece bien tampoco, no
está bien nivelar para abajo. Subamos
todo”, manifestó.

A su vez, se comparó con la ex
presidenta por el comportamiento en el
Senado. Y sentenció: “No quiero ser
Cristina. En 2023 sesionaron cinco
veces con toda la furia. Hay de-
claraciones escandalosas en boca de
personajes, como la ex presidente. No
puede ser que un gobierno que no tiene
ni cuatro meses tenga estos rumores
destituyentes. No sé quién le preguntó
su opinión, ya tuvo muchos años para

hablar. Debería llamarse a silencio,
sobre todo en cuestiones destituyentes.
Lo de Cristina me genera indignación”.

Además, la Vicepresidenta se refirió a la
sesión en la que se trató el DNU en el
Senado. “Estaba en juego la ins-
titucionalidad. Yo no puedo hacer lo que
quiera, esto tiene que funcionar, se
tienen que debatir las leyes. Yo soy un
árbitro. El DNU ya tenía varios pedidos
de muchos senadores para que se
trataran. Puedo buscar el momento,
pero no estar eternamente

deteniéndolo”, indicó sobre su decisión
de no continuar postergando el debate.

Y sobre este tema que generó con-
troversias, indicó: “No creo que se
caiga, pero se va a dirimir en
Diputados. Tenemos un plan B y C. Lo
ha dicho el Presidente. Acá hay impulso
de tratar las leyes”.

Durante la entrevista, la vicepresidenta
Victoria Villarruel también hizo mención
a la posibilidad de que el servicio militar
sea obligatorio. “Es un tema de morbo”,
inició. Y prosiguió: “Creo que tiene que
haber un servicio militar. Tiene que ser
eficiente, con un presupuesto acorde
para lo que estamos defendiendo.
Argentina es la octava extensión te-
rritorial y tiene uno de los presupuestos
más bajos. Les estamos pidiendo que
defiendan el país, el espacio aéreo,
marítimo. Es muy bajo el presupuesto.
El servicio militar, para que se
obligatorio, actualmente las condiciones
no están dadas. Ganan mal. Un militar
es un universitario que gana un sueldo
sumamente bajo”.

“Creo que tiene que haber

un servicio militar. Tiene

que ser eficiente, con un

presupuesto acorde para

lo que estamos

defendiendo. Actualmente

las condiciones no están

dadas. Ganan mal. Un

militar es un universitario

que gana un sueldo

sumamente bajo”.
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EL AUSENTISMO DOCENTE

En Santa Fe se otorgaron <18.000 días 
por cuidar a la suegra, al sobrino, o al ýo=

Maximilia

no 

Pullaro,

goberna-
dor de
Santa Fe 

E
l gobernador Maximiliano Pullaro

habló en la presentación del pro-

grama Abre Escuelas y puso en

foco el impacto económico que implica

para el Estado el pago de los reem-

plazos por el ausentismo. Tras la

difusión del informe realizado por el

Ministerio de Educación, indicó: “El año

pasado sobre 400.000 millones de

pesos que se pagaron de salario a los

docentes, 100.000 fueron de reem-

plazos -monto que proyectado en este

año serían 250.000 millones de

haberse mantenido las mismas

condiciones-; que tuvo un impacto del 32

% más en la masa del total”.

El gobernador destacó que la suma total

de los reemplazos docentes otorga-

dos sólo en octubre del año pasado,

sumaron “86.000 días: 235 años”. Y

puso como ejemplo que en total se

otorgaron “18.000 días por cuidar a la

suegra, al sobrino, o al tío”. En ese

sentido, remarcó la magnitud de las ci-

fras: “El ausentismo en nuestra pro-

vincia duplica y hasta triplica a los de

otras provincias”, señaló. Al respecto,

indicó que, mientras en Santa Fe el año

pasado reemplazar a docentes que no

fueron a trabajar implicó para la pro-

vincia tomar un 25 % más de perso-

nal, por la misma situación en Provincia

de Buenos Aires se necesitó un 12 %.

Sobre el ausentismo, el mandatario

santafesino reconoció que no todos los

reemplazos son injustos “o que no se

tengan que seguir llevando adelante,

porque hay personas que por la función

tienen problemas de salud”. Y resaltó

que las irregularidades “no son culpa de

los docentes ni de los maestros. Quiero

ser muy claro: es culpa del sistema,

porque acá hubo un sistema que

permitió esto”.  “Si nosotros ahorramos

esos 250.000 millones de pesos este

año, van a quedar en el sistema

educativo, y servirán para premiar a

los que van a laburar, a los que no

faltan”.

En ese sentido, aclaró: “Entendemos

que algunos puedan en algún momento

tener que cuidar a algún familiar, pero

creemos que al no haber controles en

los últimos cuatro años se cruzó la línea

y se quebraron límites. Y eso lo

pagamos todos, porque después nos

pasa como el año pasado, cuando

teníamos 235 escuelas que no tenían

gas y que no empezaban las clases por

eso. Y esto tiene que ver con el descon-

trol del sistema, y este gobierno va a

poner mucho esfuerzo en controlar y

también acompañar a los que quieren

trabajar, porque hay docentes que

aman su profesión, y a esos los vamos

a priorizar y son los que con nosotros

van a mejorar hasta su salario”.

Entre otras medidas que se están

llevando adelante para combatir el

ausentismo, el gobierno informó que se

modificó el formulario de Declaración

Jurada de familiares a cargo, y se

comunicó a todo el personal que solo po-

drán cargar en el sistema los que cumplan

con las disposiciones vigentes. Las

excepciones deberán tratarse

personalmente.

Además, se están haciendo controles

estrictos sobre las licencias por

enfermedad del personal docente, que

implican auditorías médicas aleatorias en

domicilio y consultorio; y la incorporación

del sistema de alerta por reiteración de

pedidos de licencia del mismo docente.

También se puso un límite al otorgamiento

de licencias: se dejó sin efecto el

artículo 500-5 que posibilitaba pedir

licencias en la emergencia por Covid y

que seguía vigente. Y se circunscribió el

otorgamiento de licencias por Artículo 60,

de causas no previstas, a lo estrictamente

reglamentario. Esto es porque se detectó

que se daban licencias para realizar

viajes, o no se identificaban motivos.

“El año pasado sobre

400.000 millones de pesos

que se pagaron de salario

a los docentes, 100.000

fueron de reemplazos -

monto que proyectado 

en este año serían 250.000

millones de haberse

mantenido las mismas

condiciones”

https://www.tiktok.com/@josesold1963/video/7347268624287026438?is_from_webapp=1&sender_device=pc


“No nos vamos a desviar del

curso actual”

E
l ministro de Economía, Luis Caputo, les pidió
a los empresarios optimismo para impulsar la
actividad económica y sugirió la posibilidad de

empezar a bajar impuestos tan pronto como el año
próximo si el producto empieza a crecer. 
En esa línea, prometió que “nosotros no nos vamos
a desviar de este curso, la estabilidad vino para que-
darse”.“Con inflación a la baja, habiendo resuelto
gran parte del problema comercial, habiendo com-
prado más de USD 10.000 millones el Banco Central
todo esto en este contexto político que para noso-
tros, además, es naturalmente mucho más com-
plejo”, enumeró. “No se llegó a este punto de
casualidad. No hemos tenido suerte. Estamos aquí
porque se hicieron los deberes, se hizo lo que había
que hacer. Muchos se sorprenden que llegamos con
el dólar a $1.100 y después de todo lo que hemos
hecho sigue en $1.100″, concluyó el funcionario.

El Gobierno decidió modificar la

fórmula jubilatoria por DNU

D
espués de varias semanas de negociaciones, dudas y
especulaciones políticas, Javier Milei, en sintonía con
el ministro de Economía, Luis Caputo, decidió avan-

zar por la vía de un Decreto de Necesidad y Urgencia, con la
delicada modificación de la fórmula jubilatoria. La medida se
evaluaba desde hace semanas, pero el Presidente la poster-
gaba porque aspiraba, antes de llegar a esta instancia, lograr
un consenso previo suficiente para tratarlo por ley. 
Quería y evitar una eventual judicialización del decreto o un
posible rechazo de parte del Congreso. Pero los tiempos
apremiaron y definió avanzar. La publicación del decreto
sería inminente, con el formato de actualización basado en el
Índice de Precios al Consumidor más un porcentaje extra,
que rondaría entre el 12 y el 14 por ciento. Son dos puntos
por encima de la propuesta inicial de Caputo, que queda, sin
embargo, por debajo del 20 por ciento que exigía la oposi-
ción.
De esta manera, la aplicación de la nueva fórmula aplicaría
los ingresos de los jubilados a partir de ese mes. Si demora-

ban más la decisión, advirtieron, iba a postergarse hasta
junio, lo cual haría aún más insostenible la situación social
del sector.

Continúa el escándalo en la 
cancillería, por la presiones por pesca 
ilegal 

T
ras la ola de renuncias en el Gobierno por la pesca ilegal de
merluza negra por parte de la empresa Prodesur, de capita-
les chinos, en el Mar Argentino, el buque Tai An arribó al

puerto de Ushuaia con una carga de 163 toneladas de merluza
negra, valuada en 5 millones de dólares. Pero distintos expertos am-
bientales advirtieron además que se hallaron ejemplares juveniles,
de longitud menor a 30 centímetros, cuya captura está expresa-
mente prohibido con el objetivo de preservar la especie.
Desde hace más de 15 años existe un sistema de cuotificación para
la pesca de la merluza negra, una especie protegida a nivel global.
Ni empresas locales ni extranjeras pueden pescar merluza negra sin
autorización. Y en ningún caso se pueden pescar ejemplares en
etapa de desarrollo de los que, en el caso del pesquero propiedad
del empresario chino Liu Zhijiang, se hallaron 60 toneladas. 
“La pesca indiscriminada de 163 toneladas de merluza negra, de
las cuales gran parte son juveniles, significa una depredación a la
vida marina y un ataque al frágil equilibrio del ecosistema”, dijo la
organización ambiental Sin azul no hay verde, especializada en la
protección del Mar Argentino.
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E
l escepticismo inicial de Wall
Street sobre las reformas en-
caradas por el presidente Ja-

vier Milei dio paso a un fuerte
optimismo: el banco de inversión
Morgan Stanley pronosticó que la in-
flación se derrumbará al 31% el año
próximo y destacó la importancia del
ajuste fiscal que encaró el Gobierno.
En un informe de 55 páginas, ocho
analistas del banco de inversión de
Wall Street analizaron la situación
macroeconómica del país y de los
sectores más atractivos para los in-
versores.

Para empezar, los economistas de
MS explicó: “Somos constructivos en
la estabilización macroeconómica,
pero se necesitan políticas flexibles
ante la gran cantidad de retos”.
“Vemos una mejora considerable de
las cuentas fiscales y exteriores,
pero por ahora somos más pruden-
tes en cuanto al programa de refor-
mas”, indicaron.

En particular, afirmó ser “optimistas
en cuanto al crédito y mantenemos la
cautela sobre la renta variable”.
Morgan Stanley pronosticó que la in-
flación será del 207% este año y
caerá fuertemente al 31% el próximo
(frente al 210% y 58% estimado en el
último informe del relevamiento de
expectativas del mercado (REM) que
publica el Banco Central) y que el
nivel de actividad se retraerá -3,3%
en 2024 y recuperará un 3,6% en
2025.

“Nuestros economistas creen que el

ajuste puede ser muy anticipado,
con Argentina terminando con un su-
perávit primario del 0,8% del PBI en
2024. Esto supondría un considera-
ble ajuste fiscal de 3,8 puntos por-
centuales en un año, aunque inferior
al objetivo oficial y del FMI de un su-
perávit primario del 2%”, explicó.
“Si las autoridades acaban reali-
zando un ajuste total de 6 puntos
porcentuales a lo largo de tres años,
como prevé el FMI, se situaría en
torno al percentil mayor de todos los
ajustes fiscales realizados entre
1990 y 2019 Un ajuste tan grande y
difícil sería, como era de esperar,
cuestionado por el mercado, aunque
hasta ahora la evidencia es posi-
tiva”, afirmó.

Sobre los importantes pagos de la
deuda previstos para 2025, sostuvo

que se abren varios caminos de fi-
nanciamiento.

El presidente de Argentina, Javier
Milei, expone durante una sesión
del Foro Económico Mundial en
Davos, Suiza. 17 ene, 2024. REU-
TERS/Denis Balibouse/File Photo
“Kenia pudo emitir en torno al
10% y dudamos que Argentina
pueda hacerlo muy por encima.
Lo ideal sería un bono largo a 10
años para no aumentar los venci-
mientos hasta 2035, pero si la
única opción es un bono a 2030,
sigue siendo mejor que nada. En
términos de tamaño, si los merca-
dos están realmente abiertos a Ar-
gentina, sospechamos que se
acercaría más a los 3.000-5.000
millones de dólares que a los
1.500 millones.

Un gigante de Wall Street es}mó un
derrumbe de la inûación en Argen}na 
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Pasa a página siguiente

investigada, es cierto que cualquier

actividad delictiva puede estar

atravesada por componentes

digitales, tanto en su modalidad de

comisión, como en la prueba de los

hechos que puede consistir en

evidencia digital, la cual necesita ser

colectada bajo determinadas

condiciones de seguridad.

Por lo demás, la tecnología tiene una

alta incidencia en la vida cotidiana de

las personas. Es sabido que los

dispositivos móviles y la conectividad

a internet van dejando una huella o

registro “digital” de cada individuo y

cómo esa particularidad de la vida

moderna, alcanza también a los he-

chos delictivos. Por ello es im-

prescindible estar preparados para

hacerse de esa información bajo los

resguardos de las ciencias forenses y

estar en condiciones de analizarlos

adecuadamente para transformar esos

datos en evidencia válida para los

procesos penales.

En vista de esto, surge la necesidad

de adecuar los procesos investigativos

a las nuevas tecnologías puestas a

disposición de dicha actividad, así

como propiciar una correcta

metodología de trabajo sobre la

evidencia digital, para que pueda

incorporarse adecuadamente a los

procesos y llegue en tiempo y forma a

su producción en juicio.

En este sentido, resulta fundamental

que más allá de relevar los recursos

con los que se cuente a estos fines, se

capacite y se genere una cultura del

trabajo colaborativo de todos los

agentes al servicio de la investigación,

atendiendo al principio de unidad y

entendiendo que los delitos,

especialmente los que implican el uso

de elementos tecnológicos, no

conocen fronteras territoriales, que los

“ciberdelincuentes” se refugian en el

anonimato que proporciona el entorno

digital y que la evidencia digital es

sumamente volátil, por lo cual, se

requiere un tratamiento muy especial.

En este marco se elaboraron en la

Procuración General de la provincia de

Buenos Aires Guías de Investigación

Digital, que son una serie de he-

rramientas destinadas a referentes

provinciales en investigación digital y

en estafas con componentes

tecnológicos, así como a la red de

especialistas en dispositivos móviles,

la red de peritos informáticos y la red

de analistas digitales.

“

JUSTICIA

Por Julio 

Conte-Grand* 

Ilícitos en el entorno digital

L
a creciente actividad que se

despliega en el entorno digital,

en diversas y novedosas

modalidades fruto de una constante

incorporación de nuevas herramientas

y variantes técnicas y tecnológicas,

genera beneficios incuestionables,

pero a la vez formas nuevas y com-

plejas de actividades delictivas que

obligan a perfeccionar los sistemas de

protección, resguardo, investigación y

persecución criminal.

En la Procuración General de la

Provincia de Buenos Aires se creó en

agosto de 2021 el Departamento de

Ciberdelitos y Tecnologías Aplicadas,

como respuesta a la necesidad de

hacer operativo un trabajo coordinado

y colaborativo del personal y la

optimización de la asignación y uso de

los recursos materiales de la provincia

en su conjunto.

Los delitos informáticos son una

manifestación criminal que trasciende

las fronteras de los departamentos

judiciales, la provincia, y hasta el te-

rritorio nacional, generando

exigencias singulares. 

Más allá del tipo penal en particular en

el que se encuadre la conducta

Los delitos 

informáticos son una

manifestación criminal 

que trasciende las 

fronteras de los

departamentos judiciales,

la provincia, y hasta el 

territorio nacional,

generando exigencias

singulares”.  
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“Se elaboraron en la

Procuración General de la

provincia de Buenos Aires

Guías de Investigación

Digital, que son una serie

de herramientas destinadas

a referentes provinciales en

investigación digital y en

estafas con componentes

tecnológicos, así como a la

red de especialistas en

dispositivos móviles, la red

de peritos informáticos y la

red de analistas digitales”.  

Viene de página anteriors

Se aspira de este modo a integrar el

trabajo de las áreas con competencia

especializada en los distintos

departamentos judiciales, y

perfeccionar a los agentes mediante

procesos de capacitación que

perfeccionen el conocimiento y la

aptitud para la ejecución de las tareas

individuales y colectivas. 

Teniendo particularmente en cuenta

que los ilícitos en el entorno digital

asumen formas diversas y muchas

veces no habituales.

En relación a estas consideraciones

es de interés rescatar para el análisis

la sentencia dictada por el Tribunal de

Justicia de la Unión Europea (TJUE)

en fecha 14 de diciembre de 2023 en

el asunto C-340/21 | Natsionalna

agentsia za prihodite.

En ese caso el TJUE determinó que el

temor a un potencial uso indebido de

datos personales puede constituir por

sí solo un daño o perjuicio inmaterial,

derivado de hechos diversos y en

especial de la ciberdelincuencia.

La cuestión trata centralmente sobre

la interpretación del Reglamento

General de Protección de Datos

(RGPD). El Reglamento (UE)

2016/679 del Parlamento Europeo y

del Consejo, de 27 de abril de 2016,

regula la protección de las personas

físicas en lo que respecta al

tratamiento de datos personales y a la

libre circulación de estos datos y por

el que se deroga la Directiva

95/46/CE.

En Bulgaria la Agencia Nacional de

Recaudación búlgara (NAP) depende

del Ministro de Hacienda búlgaro, y se

encarga, en particular, de la

identificación, el aseguramiento y el

cobro de los créditos públicos. Es un

organismo responsable del

tratamiento de datos personales. 

El 15 de julio de 2019, los medios de

comunicación informaron que se

había producido un acceso no

autorizado al sistema informático de la

NAP y que, a raíz de este

ciberataque, se habían publicado en

Internet los datos personales de mi-

llones de personas. Un gran número

de afectados interpusieron acciones

contra la NAP reclamando una

indemnización por los daños y

perjuicios inmateriales (daños

morales) que afirman haber sufrido por

el temor a un potencial uso indebido

de sus datos personales.

Previo a resolver, el Tribunal Supremo

de lo Contencioso-Administrativo

búlgaro, órgano judicial ante el cual se

presentaron los reclamantes, plantea

al Tribunal de Justicia una serie de

cuestiones prejudiciales en relación

con la interpretación del RGPD. Dicho

Tribunal solicita al TJUE que se

especifiquen cuáles son los requisitos

para la indemnización de los daños y

perjuicios inmateriales que alega una

persona cuyos datos personales, en

(*) Procurador General de la 

Suprema Corte de Justicia de la

Provincia de Buenos Aires

Ilícitos 

en el...

manos de una agencia pública, han

sido publicados en Internet a raíz de

un ciberataque.

En su sentencia, el TJUE indicó que:

a) Los jueces no pueden deducir

del mero hecho de que se haya

producido una comunicación no

autorizada de datos personales o un

acceso no autorizado a dichos datos,

que las medidas de protección

adoptadas por el responsable del

tratamiento no eran apropiadas. Los

jueces deben examinar el carácter

apropiado de estas medidas en cada

caso concreto; b) Corresponde al

responsable del tratamiento probar

que las medidas de protección

adoptadas eran apropiadas; c) En el

supuesto de que la comunicación no

autorizada de datos personales o el

acceso no autorizado a esos datos

haya sido cometida por «terceros»

(como ciberdelincuentes), puede

obligarse al responsable del

tratamiento a indemnizar a las

personas que hayan sufrido un daño, a

menos que dicho responsable logre

demostrar que el hecho que provocó el

daño de que se trate no le es imputa-

ble en modo alguno; d) El temor que

experimenta un interesado a un

potencial uso indebido de sus datos

personales por terceros a raíz de una

infracción del RGPD puede constituir,

por sí solo, un «daño o perjuicio

inmaterial».
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Garan}zan
las fuentes
de trabajo

tras la venta
de Clorox

T
ras la venta de Clorox, con
planta en Chimbas, al grupo
inversor integrado por las

firmas Apex y el grupo Mariposa,
desde el Gobierno provincial salieron
a aclarar que están garantizadas las
fuentes de trabajo, descartando
rumores de despidos en el personal.

El secretario de Industria, Comercio y
Servicios de la provincia, Alejandro
Martín mantuvo un encuentro en la
mañana de hoy con directivos de este
importante establecimiento de calle
Benavidez

s   s   s
Ante la noticia de la venta de la planta
Clorox –con reconocidas marcas
como Ayudín, Trenet, y Poett, entre
otras-, las autoridades del Ministerio
de Producción, Trabajo e Innovación
se pusieron en contacto con los
directivos de Clorox en San Juan. En
la reunión, confirmaron que continua-
rá el proyecto desarrollado en la
provincia para potenciar los productos
que elaboran y descartaron las
versiones que hablaban de un posible
plan de reducción de personal.

Al término del encuentro, el secretario
Martín explicó que el desembarco en
San Juan de las firmas Apex y el
grupo Mariposa (que elaboran, entro
otros los jugos Citric), con importantes

inversiones en Centro América y otros
puntos de Argentina, es una buena
señal para la provincia. Tras lo cual
aseguró que los directivos le
informaron que continuarán con el
proyecto y la idea de potenciar las
marcas.

“Iremos trabajando en conjunto”, dijo
Martín quien además comentó que la
semana que viene recorrerán la planta
que elabora productos para el cuidado
y la higiene del hogar y que está ubi-
cada en el departamento de Chimbas.

Apex Capital, junto con socios es-
tratégicos, como el grupo Mariposa,
completó la adquisición de las opera-
ciones de The Clorox Company en
Argentina, Uruguay y Paraguay. Esta
operación incluye la transferencia del
100% de las acciones de Clorox
Argentina (incluida su sede en San
Juan) y sus subsidiarias a la firma de
inversión. Con esta adquisición, Clorox
Argentina será renombrada como

“Grupo Ayudín”.

Grupo Ayudín aseguró que se com-
promete a mantener la producción,
desarrollo, comercialización, dis-
tribución y exportación de su actual
portafolio de productos. Este incluye
marcas muy presentes en la vida
cotidiana como Ayudín, Poett, Trenet,
Pinoluz, Agua Jane, Sello Rojo,
Mortimer y Selton, asegurando su
presencia en los mercados de
Argentina, Uruguay y Paraguay.

Apex Capital es una firma de inversión
en consumo masivo con foco en el
mercado hispano de Estados Unidos y
en toda América Latina. Esta es la
primera inversión que realizan en la
Argentina. Apex Capital está asociada
al Grupo Mariposa, un grupo
multinacional dueño de activos como
CBC, la más antigua e importante
embotelladora de Pepsico en la
región. Otra es Beliv, que son también
accionistas de Citric, una compañía
que desarrolla y comercializa bebidas
saludables.

s   s   s
La secretaria general del Sindicato
Empleados de Comercio Mirna Moral
afirmó en declaraciones a la CNN,
94.2 que los 82  operarios y los  70
empleados de servicio continuarán en
sus puestos.

NUEVO 
GRUPO AYUDÍN

Clorox tiene su planta industrial en calle Benavidez, en Chimbas 

Grupo Ayudín aseguró

que se compromete a

mantener la producción,

desarrollo,

comercialización, 

distribución y exportación

de su actual portafolio de

productos.

NOTA DE TAPA
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Tres amenazas de 

bombas en la mañana

T
res espacios públicos fueron
evacuados por amenazas de
bomba durante la mañana de

hoy, en una modalidad que cada vez
preocupa más por las molestias que
genera y los costos que demanda. El
subjefe de la Policía de San Juan,
Diego Morales, confirmó en de-
claraciones en Radio Sarmiento que
identificaron los llamados. Se trata de
un hombre que habló de un teléfono
con característica de la provincia. Por
el momento, continúan investigando
este hecho y en horas posteriores se
sabrán más detalles.

“Las amenazas empezaron en el Cen-
tro Cívico donde un llamado telefónico
indicaba que había tenido contacto
con una persona y que le había
dejado una mochila color amarilla.
Ante esto, se dispararon las alertas de
emergencias y se activó el protocolo
de actuación. Luego, el mismo número
de teléfono hace un llamado parecido
indicado que había dejado una bomba
en el Palacio de Tribunales y, a
posterior, informa que había dejado

una bomba en el Centro de Salud
Báez Laspiur”, comentó el subjefe de
la Policía, Diego Morales.

Luego de recibir las llamadas, se
logró identificar el número, que tiene
característica de San Juan, y se pudo
saber que se encontraba en una
zona muy cercana. Además, el
subjefe de la Policía comentó que se
trata del llamado de un hombre.

El subjefe explicó que en poco
tiempo se sabrá quién es el autor del
hecho. Hasta el momento, se sabe
que tiene característica de San Juan
y que se trata de hombre que se
encuentra cerca de los edificios pú-
blicos.

Según un abogado consultado, si se
lo individualiza al autor podría ser
acusado de acto terrorista lo que le
representaría varios años de cárcel.

¿QUIÉNES ESTÁN DETRÁS DE ESTE TIPO DE ACTOS TERRORISTAS?

Personal de la División Explosivos

participó en el operativo

El personal del Centro Cívico tuvo que evacuar el

edificio en prevención de cualquier atentado.

Esta tarde noche fue

detenida una persona que

sería la autora de las

amenazas tras una

investigación llevada

adelante por la fiscal

coordinadora de delitos

genéricos Daniela Pringles.

ÚLTIMO MOMENTO

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2024/03/Amenza-de-bomba-en-el-Centro-Civico.mp4
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Un sanjuanino llegó a un cargo clave 
en el Ministerio de Salud de la Nación
J

uan Ignacio Colombo, hijo de

Rodolfo Colombo, jefe de

Asesores del gobernador Marcelo

Orrego, fue designado como Director

de Transferencias Financieras a las

Provincias, en la órbita del Ministerio

de Salud de la Nación. La publicación

del nombramiento tuvo lugar hoy en el

Boletín Oficial.

“Juani”, como le dicen los amigos, es

un joven abogado de 35 años y

especialista en políticas públicas. En

su nueva tarea tendrá un rol crucial

en la ejecución de diversos pro-

gramas dentro de la cartera nacio-

nal de salud, lugar clave para el

financiamiento del sistema sanitario

de las jurisdicciones provinciales.

Colombo egresó como abogado en la

Universidad Nacional de Cuyo, en

Mendoza y tiene un magister en

Políticas Públicas. Entre otras

funciones, fue coordinador de la

Comuna 10, en el Gobierno de la

Ciudad de Buenos Aires, fue asesor

en la Cámara de Diputados de la

Nación y es docente en la Universidad

Nacional de Buenos Aires (UBA),

además de trabajar en un estudio

jurídico de CABA.

Su cargo ahora en la dirección de

Transferencias Financieras a las

provincias del Ministerio de Salud de la

Nación, es decir coordinando los

envíos de fondos a las provincias.

Con un perfil técnico y una sólida

formación profesional, el ingreso de

Colombo plantea un importante

desafío de gestión en medio de un

contexto político, social y

económico complejo.

Según fuentes cercanas a este medio,

funcionarios del área de Salud de la

provincia ya venían en contacto con el

funcionario nacional, para coordinar

una agenda de trabajo conjunta. In-

cluso ya tuvo participación en la

gestión para la llegada a San Juan de

dos ecógrafos, uno para el ex Hospital

Español y el otro para el Marcial

Quiroga.

Juan Ignacio Colombo pasa ahora

a ocupar un cargo clave en el área

de Salud de la Nación

“Juani”

Colombo,

junto a su

padre,

Rodolfo

Colombo,

actualmente

jefe de

Asesores de

Orrego.
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“Hay que prepararse para generar más
energía ante una demanda cada vez mayor”
E

l especialista en temas
energéticos, Oscar Dolling,
habló de lo que va a pasar en el

futuro con la mayor demanda de
energía en el mundo.

En el programa La Ventana, conduci-
do por Juan Carlos Bataller y Juanca
Bataller Plana, se produjo el siguiente
diálogo:

- ¿Estamos preparados para el

aumento de la población y la mayor

demanda de energía?

- Hay que prepararse porque hoy en
día está el tema de la energía limpia, o
la energía verde como se denomina,
una tendencia a utilizar cada vez
menos petróleo o derivados de pe-
tróleo. Entonces, esto hace evidente-
mente que se empiece a transformar,
por ejemplo, el parque automotor. Los
automóviles hoy están migrando a una
tecnología eléctrica, ya sea híbrida o
sea de electricidad al 100%. Y viene el
tiempo de las supercomputadoras,
que también esto significa mayor
consumo. También es un mundo que
cada vez más demanda de inteligen-
cia artificial y todas estas tecnologías
nuevas que requieren muchísimo
gasto energético en procesamiento de
la información y de los datos,

- Durante mucho tiempo se ha ha-

blado mal de determinados tipos de

energías que hoy se ven como

solución. Por ejemplo, la energía

atómica. ¿Es así?

- Hay energías alternativas, como la
energía solar, la energía eólica, y
seguimos contando con la hidroeléc-
trica, que también es una energía
renovable, no es una energía que
emita gases ni nada por el estilo. Y
también aparecen nuevas tecnologías
como el hidrógeno y de la mano de
esto lo que se va a requerir en el
futuro también es el almacenamiento
de esa energía, porque es fundamen-
tal poder almacenarla esta energía,
producirla y almacenarla para que la
podamos disponer en el momento que
requiramos.

- Pero dicen que el hidrógeno no es

muy estable, es peligroso…

- Hay varios factores. Primero, que
para producir hidrógeno hace falta
consumir de otra energía. Y para que
sea el proceso completamente verde,
tendríamos que generar hidrógeno a
partir de paneles solares, por ejemplo,
o de energía eólica o hidroeléctrica. Y
en ese caso volvemos a lo mismo. Es
decir, necesitamos sí o sí aumentar la

energía solar porque el hidrógeno, que
después te permite almacenarlo en
tanques, es muy complicado porque es
inestable. Hay que encapsularlo, en
una cápsula de 5, a 6 kilos que puede
ir en un auto. Y para eso hace falta
comprimirlo muchísimo, y para eso
también hace falta energía y mantener-
lo por debajo de 200 grados. O sea, el
transporte y el almacenamiento de
estas tecnologías es complicado.

- Ahora, por encima de que todos

estamos de acuerdo que es más

seguro, si queremos solucionar

rápidamente los problemas, vamos

a tener que llegar a una energía nu-

clear.

-  La energía nuclear sería como la
última opción. Lo interesante de la
energía nuclear es la capacidad que se
tiene de entregar una energía estable.
Porque, por ejemplo, la solar, sólo está
disponible durante 8 horas en el día y
por eso hay que almacenarla. Para la
hidroeléctrica necesitas embalses y la
eólica también necesita baterías de
almacenamiento.

OSCAR DOLLING, DOCTOR EN INGENIERÍA HIDRÁULICA

Hay energías

alternativas, como la

energía solar, la

energía eólica, y

seguimos contando

con la hidroeléctrica,

que también es una

energía renovable, no

es una energía que

emita gases ni nada

por el estilo.

Oscar Dolling

habló de lo

que va a

pasar en el

futuro con las

nuevas

energías.



Analizan nuevos plazos para la

RTO de taxis y remises

E
n medio de un difícil escenario económico y tras

un constante incremento en los precios de los

combustibles, desde el Ministerio de Gobierno

de San Juan dieron a conocer que se analizan nuevos

plazos para el trámite de RTO solicitados a taxistas y

remiseros. Es con el fin de contener nuevos aumentos

que impacten en el bolsillo del usuario. La ministra de

Gobierno, Laura Palma, dijo que van revisar el tema

de las RTO para taxis y remises, que actualmente se

exige que se renueven cada seis meses.

Araceli Bellota presentará su úl}mo

libro en San Juan

L
a historiadora Araceli Bellota presentará en San

Juan su último libro, titulado “Perón. Una biogra-

fía del siglo XXI”, en el que plantea la posibilidad

de una conversación a partir de los temas, desafíos y

obsesiones que movilizaron, a lo largo de su vida, al

líder político responsable de transformar la Argentina.

Será el lunes 25 de marzo, a las 18,30, en la Sala de

Vicegobernadores de la Cámara de Diputados de San

Juan, en la esquina de las avenidas Las Heras y Li-

bertador. Es con entrada libre.

En la UNSJ declaran la emergencia

presupuestaria

E
l Consejo Superior de la UNSJ decidió decla-

rar la emergencia presupuestaria durante el

inicio de las sesiones ordinarias del 2024.

Según dijeron desde la casa de estudios, la medida

se debe a los ajustes al sistema universitario. Y a la

carencia de una Ley de Presupuesto Nacional.

También acusaron a los ataques y ajustes al sis-

tema universitario por parte del Gobierno nacional.

Las autoridades hablan de aplicar diferentes estra-

tegias, con el objetivo de asegurar el funciona-

miento de las unidades académicas.

El cura párroco de Caucete pidió ayuda

en misa para pagar la boleta de la luz

E
l cura párroco de la Iglesia Cristo Rey, de Cau-

cete, Daniel Meneses, pidió ayuda en la misa

del domingo 17 de marzo para pagar la boleta

de la luz, ante la imposibilidad de hacer frente a la

factura con recursos propios. Es que explicó que de-

berán pagar un millón de pesos en luz. Para ello, les

pidió ayuda económica a los fieles con el propósito

de hacer frente al abono del servicio, que escapa a

las posibilidades que tiene la parroquia.
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Campaña de control de venta de

pescado en Capital

E
l Área de Bromatología, de la Dirección de Co-
mercio de la Municipalidad de la Capital está
realizando inspecciones en pescaderías y su-

permercados en el marco de la previa a Semana
Santa. La comuna cuenta con esta área para controlar
el estado de los productos, fechas de vencimiento,
limpieza y salubridad de los locales comerciales, entre
otros controles, para resguardar la salud de todos los
capitalinos. Se recomienda, por ejemplo, q0ue el local
no tenga olor intenso a pescado y los ojos de los pes-
cados deben estar brillantes, no hundidos.

Inauguran la remodelación de la plaza

Héroes de Malvinas en Rivadavia

R
ivadavia Ciudad inauguró el jueves 21 de
marzo la remodelación de la plaza Héroes de
Malvinas en el barrio Centinela II. Ubicada

sobre calle República del Líbano e Hipólito Yrigoyen,
el nuevo espacio recreativo cuenta con una redefini-
ción absoluta desde lo funcional y lo estético. En el
lugar se realizaron 600 m2 de veredas, 120 m2 de
cordón cuneta, 200 m2 de banquina y se colocaron
flamantes juegos infantiles y versátiles ejercitadores
en un lugar preparado para la diversión de los chicos
y el cuidado de la salud de los grandes. 

Dictan un curso para aprender el

idioma ruso

E
l Laboratorio de Lenguas del Departamento
de Lengua y Literatura Inglesa de la Facultad
de Filosofía, Humanidades y Artes de la

UNSJ informó que están abiertas las preinscripcio-
nes para el nivel inicial de idioma ruso. Las clases
iniciarán en abril. Para el público general el costo
de la inscripción es de 8.000 pesos y la cuota men-
sual es de 15.000 pesos. Para jubilados, la inscrip-
ción es de 4.500 pesos y la cuota mensual llega a
los 9.000 pesos. Se puede registrar la inscripción
en el siguiente link:
https://forms.gle/ynph9fv7kN1wprUY8
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Encuentro con la Junta de Riego

de Calingasta

P
ara articular líneas de trabajo tendientes a paliar
la complejidad de la crisis hídrica de Calingasta,
se reunieron el vicegobernador Fabián Martín y

el ministro Gustavo Fernández con autoridades de la
Junta de Riego de ese departamento, productores y re-
ferentes del sector. En la oportunidad, se habló con los
referentes de Calingasta para conocer de primera
mano la delicada situación que atraviesa el departa-
mento. Así surgió el compromiso de generar una línea
de trabajo en común para realizar obras que permitan ir
morigerando la actual crisis hídrica.
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D
urante la mañana de este viernes, un choque tuvo
lugar en avenida Ignacio de la Roza y Catamarca.
Según testigos, una mujer mayor de edad que

circulaba por central en sentido oeste a este en una
moto junto a su mascota fue embestida por una
camioneta que venía por Catamarca cuando se le habría
atravesado la motociclista. Los testigos indicaron que el
conductor del vehículo le brindó primeros auxilios a la
mujer mientras esperaban que llegara la ambulancia a la
zona. Por otro lado, los transeúntes comprobaron el
estado de su mascota que era transportada en una
mochila adecuada para gatos. La mujer no presentaría
heridas de gravedad.

E
l accidente ocurrió a las 14 horas de ayer jueves
en calles Santa Fe y Avellaneda, en Capital.
Aparentemente, ambos vehículos, el auto VW Gol

Trend y la moto Yamaha de 250 cilindradas, iban por
calle Santa Fe. La conductora del auto, Susana
Paredes, intentó doblar por Avellaneda y en ese
momento, Juan Echenique, el motociclista, al parecer no
vio la maniobra e impactó con su moto de lleno contra el
costado izquierdo del vehículo. A raíz del impacto,
Echenique terminó con lesiones en su mano derecha.
Personal médico lo trasladó en una ambulancia hasta el
hospital Guillermo Rawson, en el que luego de ser
revisado, recibió el alta.

UN PELIGROSO CLÁSICO VIAL SANJUANINO

Choque 1: en Central y Catamarca

Choque 2: detrás de la 
Terminal de Omnibus

En pocas horas hubo cuatro 
choques entre autos y motos

20

A
yer por la tarde-noche se registró un violento
accidente de tránsito en Ruta 40 y Anacleto Gil
en Pocito, entre un auto y una moto en que

viajaban dos personas de apellidos Varela y Trigo. Por la
información recabada por fiscalía, la moto intentó cruzar
la ruta y ahí fue impactada por el auto. Ambos motoristas
salieron expulsados y cayeron violentamente contra el
asfalto. Producto de esto, fueron trasladados a Urgencias
del Hospital Rawson. Trigo está muy delicado y se está a
la espera del último parte médico; Varela fue intervenido
durante la madrugada. La conductora del auto Chevrolet
se encuentra detenida.

Choque 4: en Ruta 40 y 
Anacleto Gil, en Pocito

Choque 3: en Av. Rawson y Mitre

E
l hecho sucedió alrededor de las 17 de ayer jueves,
cuando un taxi Volskwagen Suran, conducido por
Héctor Morán, colisionó con la motocicleta Honda,

conducida por Darío Verón. Cabe destacar que el auto
venía por calle Mitre de Oeste a Este y la moto, por
Avenida Rawson con sentido sur a norte. Si bien el
choque no fue tan aparatoso, Verón tuvo que ser llevado
a Urgencias del Hospital Rawson, donde fue evaluado y
no presenta heridas de gravedad.

NOTA DE TAPA
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POLICIALES

E
n una iniciativa destinada a prevenir accidentes

de tránsito, la Unidad Rural N° 3 realizó un

operativo de Control de Animales Sueltos en un

tramo de la Ruta 20, desde la localidad de Casuarinas

hasta El Encón. La acción tuvo como objetivo principal

resguardar la integridad de los transeúntes y evitar

siniestros viales ocasionados por la presencia de

animales sueltos. Durante el desarrollo de la operación,

se logró poner bajo resguardo judicial varios equinos

que deambulaban sin control por la ruta, aparentemente

sin dueños, siendo puestos a disposición del Juzgado

de Paz de 25 de Mayo. 

U
na familia oriunda de Mendoza, venía de La

Rioja y pasaba por el departamento Valle Fértil,

cuando se produjo el accidente vial que termino

en vuelco. El hecho sucedió en la Ruta 511 que conecta

Valle Fértil con San Ramón, en La Rioja. Si bien, se

desconocen las causas del accidente vial, que pudo

tener consecuencias fatales, todo hace suponer que el

conductor del auto perdió el control del rodado y termino

volcando como consecuencia del mal estado de la ruta.

Ponen a resguardo animales 
sueltos en la Ruta 20

Familia mendocina protagonizó 
un siniestro vial en Valle Fér}l

21

Dos detenidos por el robo en 
una camioneta. Uno es menor

E
l hecho ocurrió este pasado miércoles, cuando

un hombre de apellido Moreno, de 57 años

observó a dos sujetos sustrayendo efectos del

interior de su camioneta Peugeot Partner, en calle

Mendoza entre calles 11 y 12 de Pocito. Al notar su

presencia, los malvivientes se dieron a la fuga por calle

Mendoza hacia calle 11, logrando sustraer la billetera

del damnificado, la cual contenía dinero en efectivo,

documentación personal y del vehículo. Tras un

operativo policial, se logró la aprehensión de dos

masculinos: uno de 21 años y otro menor de 17 años.

En el procedimiento se secuestró el dinero en efectivo

sustraído.

E
n la noche de ayer, una familia transitaba en su auto

Ford K por la Ruta Nacional 40 con rumbo a Jáchal,

y cuando estaban por pasar por el puente de

Albardón, desconocidos les arrojaron piedras y objetos

contundentes. Ninguno de los ocupantes -iban el

matrimonio y sus dos hijos menores- salió lesionado. Una

piedra de grandes dimensiones impactó en el parabrisas

del vehículo, causando un importante daño.

Apedrean en Albardón un 
auto que viajaba a Jáchal
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DEPORTES

Nehuén Pérez, la gran

sorpresa de Scaloni

N
ehuén Pérez tiene 23 años pero ya aparece

como una pieza clave en las opciones de re-

cambio de la Selección Argentina, conducida

por Lionel Scaloni. Si bien pocos no lo recuerdan, el

defensor surgido en Argentinos Juniors, ahora en

Udinese de la Serie A, fue campeón de la Finalissima

en Wembley, en 2022, dado que integró el banco de

suplentes. Este viernes ante El Salvador será la sor-

presa de Scaloni en el debut de la Selección Argen-

tina en 2024. 

San Juan será sede del Raid

La}noamericano de

automóviles an}guos

S
e presentó oficialmente el 1º Raid Latinoamericano

de automóviles modalidad Inter City, organizado en

nuestra provincia por el Club Asociación Amigos

del Automóvil Antiguo. Este domingo con la participación

de más de 60 vehículos transitará las calles de San Juan

en caravana, pasando por Plaza 25 de mayo, puente del

Bicentenario en el Centro Cívico, Parque Rivadavia y

desde ahí hacia el Dique Punta Negra.

<Disfrutemos la previa=: el

video de la Selección Argen}na 

L
a Selección Argentina se enfrentará a El Sal-

vador este viernes desde las 21.00 en Fila-

delfia en el primero de los dos amistosos de

la fecha FIFA que servirán como inicio de la prepa-

ración de cara a la Copa América 2024, a dispu-

tarse entre junio y julio en Estados Unidos. La

Albiceleste, que jugará cuatro partidos (otros dos

en junio) antes de dar comienzo a la defensa del

título, publicó un curioso y divertido video en las

redes sociales para “disfrutar la previa” del certa-

men continental. 

La selección de Alemania

cambiará la marca de sus

camisetas luego de 77 años

L
a guerra entre las dos principales marcas de indu-

mentaria en las selecciones de fútbol tiene un

nuevo capítulo con un histórico cambio de

bando: Alemania finalizará su acuerdo con la firma ale-

mana Adidas después de 77 años y pasará a ser parte

de la órbita de Nike a partir de 2027. Die

Mannschaft romperá la alianza que nació en 1950 en

paralelo a la fundación de la firma de las tres bandas

cuando en dicha época proporcionó de botines al combi-

nado europeo antes de su consagración en Suiza 1954.

https://cdn.jwplayer.com/previews/CEGFnKgl
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UPCN cayó en el primer juego ante

Policial

Y
a llegada la madrugada de este viernes, UPCN

perdió ante Policial de visitante, en un extenso

primer partido de la serie de semifinales de la

Liga de Vóleibol Argentina. En el estadio Cincuentena-

rio de Formosa, los locales ganaron por 3 a 2, con par-

ciales de 26-28, 18-25, 32-30, 25-16 y 15-12.  El

partido se fue al tie break tras la remontada del local,

que perdía 0-2.  La revancha será en San Juan la se-

mana que viene.

San Marýn empató sin goles con

Talleres en Remedios de Escalada

L
os dirigidos por Pancho Martínez visitaron

Remedios de Escalada para enfrentar a Ta-

lleres por la fecha 8 de la Primera Nacional, y

se volvieron con un tibio empate sin goles. El Verdi-

negro que ya venía de caer 3-0 ante Quilmes. Por

ahora sigue líder en su zona. La próxima cita es el

lunes a las 17,15 en San Luis ante Godoy Cruz por

los 32vos de Copa Argentina y en San Juan vol-

verá a jugar el domingo 31, a las 19 contra Estu-

diantes de Buenos Aires, en el Estadio del

Bicentenario de Pocito.

Mauro Zárate volvería al

fútbol argen}no

B
ombazo en el fútbol argentino: el

delantero Mauro Zárate volvería a jugar en el

país tras sus pasos por Cosenza Calcio,

donde sufrió una rotura de ligamento cruzado ante-

rior de la rodilla izquierda, y Danubio. El surgido en

Vélez llegó a un acuerdo de palabra para sumarse a

Barracas Central, a partir de junio. Si bien están

avanzadas las negociaciones, todo dependerá de si

el Guapo se mete entre los cuatro mejores de

la Zona A de la Copa Liga Profesional 2024

<Habemus 93 Italia, rendida a los

pies de Mateo Retegui

L
uego de ausencias por diversas lesiones y deci-

siones técnicas, el argentino Mateo Retegui re-

gresó a la Nazionale y brilló en el Chase

Stadium para darle el triunfo por 2-1 a Italia ante Ve-

nezuela en la casa de Lionel Messi. Se despachó con

un doblete, lo que generó una catarata de elogios por

parte de la prensa y el director técnico Luciano Spa-

lletti. Un gigante del Calcio lo tiene en la mira. Sport-

Mediaset fue uno de los medios que más puntualizó

en el atacante argentino. “Retegui y nada más”. 
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“Te voy a ser totalmente franco...”, se

sinceró Mario Pergolini al ser consul-

tado sobre cómo ve a posicionado

a Javier Milei y a sus primeros 100 días

de Gobierno. Lo hizo en una entrevista

con Diego Sehinkman en su pro-

grama Solo una vuelta más, que se

emite por la señal de noticias TN, en la

que analizó los 100 días de gestión del

líder del partido La Libertad Avanza.

Aseguró que el país está “totalmente

dividido”, que el presidente “cree que

tiene carta blanca” y que lo “asusta

bastante” lo que sucede.

s   s   s
El conductor contó que se está atrave-

sando un momento “muy especial, de

desencanto”. “Un momento de tomar

otro tipo de decisiones, en donde la

sociedad, de alguna forma, tomó un

control inesperado y termina enalte-

ciendo o poniendo en el lugar a Milei”,

consideró.

“Encima, por más que ellos digan

‘ganamos por más del 56 por ciento’.

Bueno, no, es un país totalmente

dividido: los que pierden, creen los que

mandaron a Milei a la presidencia están

equivocados y ya se van a dar cuenta;

y Milei, en una locura total, que cree

que elegirlo presidente es una carta

blanca para cualquier cosa”, aseguró el

empresario. “¿Cuántas veces escu-

chamos ‘la gente eligió esto’? Y, bue,

pará, no eligió todo esto. ¿Estás seguro

de que eligió todo esto?”, siguió el

exdirigente del club Boca Juniors.

s   s   s
Reafirmando su concepto, Pergolini

agregó: “Unos que creen que la gente

eligió injustamente, y el que fue elegido

diciendo ‘yo tengo carta blanca de

ahora en más para hacer lo que se me

antoja’. En ese marco, asusta

bastante”. Por su parte, opinó que “no

hay un mensaje claro” por parte del

Gobierno y sostuvo que “todo se ha

vuelto demasiado agresivo”. Y remarcó:

“Incluso todos los que están alrededor

(consideran que) hay que dejarle a este

presidente que haga lo que quiera. A mí

me parece, con los años he entendido

que no hay forma, que sin consenso es

muy difícil. Vos podes ir a las patadas,

pero sin consenso es difícil –reiteró-. Si

siempre te la pasás tirando nafta, en

vez de a veces tirar un balde de agua,

también es complicado”.

s   s   s
El ex conductor de CQC sostuvo que el

gobierno de Javier Milei “está perdiendo

una oportunidad”, y se mostró

preocupado porque eso podría generar

que la sociedad en las próximas

elecciones elija a quienes buscó

TAMBIÉN FUERON NOTICIAS

“Milei cree que haber sido elegido presidente 
es una carta blanca para cualquier cosa”

MARIO PERGOLINI 

cambiar en las últimas. 

La palabra de Ricardo Darín

Recientemente, el actor Ricardo

Darín arremetió contra Milei por sus

políticas contra la cultura. El actor llamó

a que las partes involucradas se sienten

en una mesa de debate para que “se

entiendan las posiciones y se llegue a

un punto de equilibrio y no escuchar las

locuras que se están escuchando por

ahí”.

“Creer que lo está ocurriendo en nues-

tro país desde hace muchas décadas

con la pulverización de la educación, la

pulverización del trabajo real, la

cantidad de gente que está por debajo

de la línea de la pobreza, que son todas

cosas no lamentables, muy lamenta-

bles, muy horrorosas, dependen de un

sector que es el artístico es un delirio.

Simplemente es un delirio”, dijo en un

diálogo con Clarín. Y propuso que

“sería bueno que tanto de un lado como

del otro estén bien asesorados y se

sienten en una misma mesa de debate,

ya que queremos construir un país para

adelante bien”.

“¿Cuántas veces 

escuchamos ‘la gente

eligió esto’? Y, bue, pará,

no eligió todo

esto. ¿Estás seguro de

que eligió todo esto?”





Sandra Nogueira

Rafael Alejandro
Aravena: locutor en
Radio Nacional Já-

chal

Carlos Pineda: 
empresario

Daniela Videla

Beatriz Ormeño: 
comerciante

Fernando Gambeta:
empresario

Graciela Pineda:
empresaria radicada

en España

Marcos Carrizo: 
fotógrafoMaría José Do-

rado: locutora

Viviana Carazo: pro-
fesora de danza

María Nadal Hernán-
dez: docente

Jesús Abelardo
Robles: ingeniero

Mirtha Tello Ursulina ManriqueLeticia Perosa:
locutora

Rodolfo Mó Güell:
escribano

CUMPLEAÑOS
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¿CUMPLEN AÑOS 

MAÑANA SÁBADO   

Rafael Alejandro Ara-

vena: locutor en Radio

Nacional Jáchal

Sandra Nogueira

Jorge Diez

María José Dorado: lo-

cutora

Jesús Abelardo Robles:

ingeniero

Pablo Ernesto Marún:

contador

Rodolfo Mó Güell: escri-

bano

Carlos Pineda: empre-

sario

Leticia Perosa: locutora

Daniela Videla

Adriana Irrazabal

Mila González 

Lucía Salinas

Perla Atencio

Edgar Raúl Giuliani

Gador Real

Gastón Alejandro Villa-

fañe D'Anna

Nicolás Alberto D9Anna

Carolina Storni

Alejandra García Var-

gas

Carolina Godoy

Paula Quiroga

Fabiana Guerrero

Javier Zarracón

¿CUMPLEN AÑOS 

EL DOMINGO

Beatriz Ormeño: comer-

ciante

María Nadal Hernández:

docente

Fernando Gambeta:

empresario

Marcos Carrizo: fotó-

grafo

Mirtha Tello

Graciela Pineda: empre-

saria radicada en España

Viviana Carazo: profe-

sora de danza

Ursulina Manrique

Elena Mercado

Arturo Eugenio Lauro

Lisdero: contador

Carlos Coria Peñate:

abogado

Mario Augusto Sán-

chez: contador

César Ricardo Roselló

Carracedo

Marcelo Atencio

Carolina Aguirre: do-

cente de nivel primario

Ana Zárate: abogada

Valentina Silveyra



FALLECIERON
HOY EN SAN JUAN

Please Me”, primer álbum de la banda The
Beatles.

¿1981 monseñor Ítalo Severino Di Sté-
fano tomó posesión del cargo de arzo-
bispo de San Juan de Cuyo. 

¿2014 fallece el escultor José Carrieri. Se
graduó de Profesor Nacional de Bellas
Artes, UNC, Mendoza. Fue el creador del
monumento al deporte del Parque de
Mayo.
Todos los 22 de marzo se celebra el Día

Mundial del Agua. Fue propuesto en la
Conferencia de las Naciones Unidas para
el Medio Ambiente y el Desarrollo en 1992.

¿ El 22 de marzo de 1832 fallece Johann
Wolfgang Goethe, en la ciudad alemana
de Weimar.
¿1895 los hermanos Lumière (Auguste y
Louis) dan la primera exhibición de una
película cinematográfica.

¿1941 nace en Suiza, el actor nacionali-
zado alemán Bruno Ganz.

¿1942 nace en la localidad de Villa Ata-
misqui, en Santiago del Estero, el can-
tante Leo Dan.
¿1946 nace la actriz y productora argen-
tina Virginia Lago.
¿1963 en Londres se lanza “Please

EFEMÉRIDES 22 DE MARZO

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$833,50           $873,50

$990,00           $1020,00

$1039,00         $1042,50

$1084,00         $1114,20

$1397,60

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$840,57
$898,87

$836,75
$886,55

$ 960,00
$1070,00

EL CLIMA 
DE HOY

María Elena Bustos 

Manuela Itayan Vda. de Moreno

Patricia Eliana Guevara 

Martina Guiñazú Vda. de Carrizo 

Nicolasa Emma López. Velatorio:
sala velatoria Av. Rawson y Mitre. Se-
pelio: 23-04 a las 9 horas en el ce-
menterio Parque El Palmar. 
Juana Zenona Caballero. Velatorio:
sala velatoria calle Gral. Acha 1131
(Sur) Sepelio: 23-04 a las 9:30 horas
traslado a crematorio.
Eliana Lucía Vasconcelo. Velatorio:
sala velatoria calle Gral. Acha 1131
(Sur) Sepelio: 23-04 a las 10:15
horas en el cementerio Parque Albo-
rada.
Martha del Carmen Caballero. Vela-
torio: sala velatoria municipal de
Ullum. Sepelio: 23-04 a las 11 horas
en el cementerio de Ullum.
Francisco Ernesto Tamarit. Velato-
rio: sala velatoria calle Gral. Paz 218
(Oeste) Sepelio: 23-04 a las 16:30
horas traslado a crematorio.
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MÁXIMA

30° 12°
MÍNIMA

Despejado.
Poco cambio de la 

temperatura. Vientos 
moderados del 

sector Sur

SÁBADO 23

PRONÓSTICO
FIN DE SEMANA

Algo nublado. Poco
cambio de la tempera-
tura. Vientos modera-
dos del Sureste.

MÁXIMA

DOMINGO 24

31°
MÍNIMA

17°

Despejado. Poco
cambio de la tempe-
ratura. Vientos mo-
derados del Sur.

MÁXIMA

32°
MÍNIMA

18°



Humor

-¿Y esa cara?
-Es si no caigo en un pozo
depresivo es porque no
entro...

Mi horóscopo de hoy:
SALUD: Los astros me sonríen
AMOR: Los astros no sonríen
DINERO: Los astros se cagan
de risa...

-A ver cuénteme algo más de su
vida...¿Cuando fue sú último en-
cuentro sexual?
-Un revolcón...?
-Póngale un revolcón...
-El último revolcón que me di
fue cuando se me quebró la
horquilla de la bici...

YO: Perdón por llegar tarde...
JEFE: ¿Qué le pasó?
YO: No quería venir....

-Eres la chica que más amo en
este planeta..
- O sea que amás a alguien
más de otro planeta...
- (((toxic...!!!)))

- ¿Y esa cara de preocupación?
-Es que me la encontré a la
vecina en el almacén y me
dijo “te espero a tomar unos
mates mas tarde” y me guiño
el ojo mostrandome una
Prestobarba...

-Tengo el remedio para que
mis parejas no me dejen..
-¿Si, cual?
-Las voy a bañar en Rexona,
porque Rexona no te aban-
dona...

—¿Eh que hacés?
—Me enseñaron a tocar antes
de entrar...
—Pero me estás tocando los
pechos...
-Es que quiero entrar a tu cora-
zón.

-Hola, ¿cómo te llamas?
-Aléjate de mi...
-¿Te puedo decir ALE?

-¿Entonces fuiste al médico
para que te quite las ganas de
tomar?
-Si
-¡Y que hacés chupando Fer-
net..!!
-Tomo pero sin ganas...

Diez cor}tos

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

HBO (Sábado 23 a las 22 hs.) 

MAX

El club de los milagros
Título original: The Miracle Club
Género: Drama | Comedia
Origen: Irlanda |  2023
Duración: 91 minutos 
Dirección: Thaddeus O'Sullivan
Reparto: Maggie Smith, Laura Linney,
Kathy Bates, Hazel Doupe, Stephen
Rea, Mark McKenna

Ballyfermot, Irlanda, 1960. Una dura
comunidad de las afueras de Dublín
sigue su propio ritmo, arraigado en tra-
diciones de lealtad, fe y unión. Las mu-
jeres de Ballyfermot sólo tienen un
sueño tentador para saborear la liber-
tad y escapar de la vida doméstica: pe-
regrinar a la sagrada ciudad francesa
de Lourdes. 
El director sabe muy bien el filme que
está trabajando, así que se toma muy
bien el trabajo de producción para lle-
var al espectador a la época en la que
transcurre la trama. Los interiores tie-
nen un aspecto auténtico, desde los co-
loridos papeles pintados hasta las
lámparas estándar, los cómodos sofás
y los estampados familiares que ador-
nan las suaves paredes de casa hogar.
Lo que sorprende, es que la película
logra filmar algunas escenas en el san-
tuario de Lourdes.. 

Por Daniel Manrique
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